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– Ирина Михайловна, каковы 
основные итоги аккредитации, ко-
торая прошла в университете?

– Рязанский государственный  
университет имени С.А. Есенина 
успешно прошёл аккредитацию, 
благодаря подготовке, которую вёл 
коллектив преподавателей, сотруд-
ников и студентов все пять лет по-
сле предыдущей аккредитации. Раз-
рабатывались учебно-методические 
комплексы, состояние которых на 
данный момент признано хорошим, 
управление менеджмента качества 
постоянно вело внутренний аудит. 
Большую работу по подготовке необ-
ходимой документации провели дека-
наты всех институтов и факультетов. 
В этом году в связи с изменившимися 
требованиями к аккредитации впер-
вые в нашем вузе проводилась про-
верка аспирантских программ. Все 
они были успешно аккредитованы. 
Стоит отметить, что в 2011 году вы-
пускниками аспирантуры РГУ имени 
С.А. Есенина защищено 27 кандидат-
ских диссертаций, а научными руко-
водителями аспирантов и соискате-
лей на сегодняшний день являются 
63 профессора, доктора наук.

– Насколько успешно студенты 
университета справились с тести-
рованием – неотъемлемым компо-
нентом аккредитации?

– Тестирование студентов вхо-
дило в подготовку к аккредитации. 
При этом вуз шёл на определённые 
затраты, заказывал тесты в Росакре-
дагентстве, и студенты каждый курс 
проходили тестирование по различ-
ным предметам. Кроме того, посто-
янно пополнялся внутренний банк 
тестовых заданий и проводилось 
внутреннее тестирование. Во время 
аккредитации условия выполнения 
тестов были жёсткими, однако те-
стологи и эксперты, посетившие наш 
вуз, отметили, что студенты хорошо 
справляются с заданиями.

– Какие факторы на данный мо-
мент определяют развитие Рязан-
ского государственного универси-
тета?

– Вуз сейчас развивается в тесном 
взаимодействии с регионом, потому 
что те профессиональные кадры, 
которые мы выпускаем, в первую 
очередь должны быть востребованы. 
На это нас нацеливает учредитель – 
Министерство образования и науки 
РФ, на это нас нацеливает государ-
ственная политика в области обра-
зования.

– Открываются ли новые на-
правления подготовки бакалавров 
в РГУ в связи с потребностью ре-
гиона в квалифицированных ка-
драх?

– Рязанская область вошла в го-
сударственную программу развития 
туристического комплекса, и губерна-
тор Олег Иванович Ковалёв нацели-
вает университет на то, чтобы регион 
был обеспечен кадрами в области 
туризма и сервиса. Мы готовим ме-
неджеров в сфере сервиса. Направ-
ление «Сервис» пока открыто толь-
ко с одним профилем – индустрия 
в сфере моды и красоты, но сервис 
охватывает все сферы нашей жизни, 
и в дальнейшем мы намерены от-
крывать новые профили, связанные 
с сервисом в информационной сфе-
ре, в ресторанном деле, на железных 
дорогах. В области экономическо-
го образования открывается новый 
профиль «Торговое дело». В сфере 
торговли сейчас работают люди,  
у которых нет специального обра-
зования, а профессионалы необхо-
димы. Тем более с учётом открытия 
крупных торговых центров, которое 
мы наблюдаем в нашем регионе.  
С 2012 года открыт приём на направ-
ление «Гостиничное дело».

– Как на данный момент разви-
вается магистратура в вузе?

– Развитию магистерских про-
грамм уделяется большое внимание. 
Уже два года подряд осуществлялся 
набор в магистратуру по технической 
физике, где обучаются специалисты 
радиозавода. Предприятие оплачи-
вает это обучение, а мы помогаем 
заводу готовить кадры нового уров-
ня – руководителей среднего звена. 
Для нас очень значимо, что это на-
правление магистратуры позволяет 
укрепить связь университета с произ-
водством и работодателем.

Недавно мы открыли такое на-
правление как инноватика. Сна-
чала был набор на заочное от-
деление, теперь мы ведём набор 
на очное. На этом направлении 
ведётся подготовка менеджеров 
для производства; учебный план 
включает технические, физико-
математические, экономические, 
управленческие дисциплины. О 
нехватке менеджеров такого уров-
ня говорила, в частности, спикер 
Совета Федерации РФ Валентина 
Ивановна Матвиенко на встрече с 
коллективом университета.

– В мировой практике существу-
ет общественная аккредитация 
учреждений высшего профессио-
нального образования. Коснулась 
ли она РГУ?

– В этом году факультет юри-
спруденции и политологии прошёл 
общественную аккредитацию по 
линии ассоциации юристов Рос-
сии, и С.В. Степашин вручил нам 
свидетельство о её прохожде-
нии. Наше государство озабоче-
но качеством подготовки юристов.  
В выступлениях на самом высоком 
уровне говорится о том, что необ-
ходимо готовить только высоко-
квалифицированных специалистов  
в этой сфере. В нашем регионе есть 
только два вуза, в которых качество 
подготовки юристов признано на 
государственном уровне – это РГУ 
и РАПУ ФСИН. Кроме того, РГУ – 
единственный вуз в Рязанской об-
ласти, занимающийся подготовкой 
специалистов в гражданской сфере. 
В нашем университете действует 
юридическая клиника. В оказании 
бесплатной юридической помощи 
населению задействованы студенты  
4 и 5 курсов и преподаватели. За 
время работы клиники за правовой 
помощью обратился 191 гражданин. 

Это, прежде всего, инвалиды – 21%  
и пенсионеры – более 50%.

– С каждым днём на рынке труда 
возрастает потребность в специа-
листах, владеющих иностранными 
языками. Какие образовательные 
услуги предлагает университет  
в этом направлении?

– Большая работа по обучению 
иностранным языкам ведётся инсти-
тутом иностранных языков и институ-
том Конфуция, который мы открыли 
вместе с Чаньчуньским университе-
том. Особой популярностью сейчас 
пользуется не только английский 
язык, который традиционно вос-
требован, но и восточные языки – 
японский и китайский. Как известно, 
экономические отношения России  
и Китая развиваются, и для совмест-
ных предприятий обязательно потре-
буются квалифицированные кадры. 
Что касается такого профиля как 
японский язык, то здесь мы сотруд-
ничаем не столько с предприятиями 
Рязанской области, сколько с пред-
приятиями других регионов, в том 
числе, Москвы и Липецка. Крупней-
шие в мире корпорации, в частности 
Mitsubishi и Itochu, заказывают нам 
специалистов со знанием английско-
го и японского языков, необходимых 
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для делопроизводства и общения  
в профессиональной среде. 

– Чем обусловлено повышение 
стоимости обучения в РГУ для сту-
дентов и аспирантов в новом учеб-
ном году?

– Это связано с тем, что цены на 
обучение в бакалавриате, магистра-
туре и аспирантуре устанавливает 
учредитель, то есть Министерство 
образования и науки Российской 
Федерации. Цены устанавливают-
ся по факту тех затрат, которые вуз 
должен понести, чтобы обеспечить 
качественную подготовку студентов  
и аспирантов.

– Планируется ли создание но-
вых диссертационных советов?

– На протяжении многих лет в РГУ 
имени С.А. Есенина функционирует 
диссертационный совет по педаго-
гике, но сейчас ведётся работа по 
открытию новых диссертационных 
советов, которую курирует академик 
РАО, профессор Анатолий Петрович 
Лиферов.

– Как Вы оцениваете воспита-
тельную работу в вузе?

– Студенты вовлекаются в реше-
ние насущных и очень серьёзных за-
дач,  осуществляют помощь людям, 
нуждающимся в поддержке и забо-
те, – ветеранам, инвалидам, сиро-
там. В РГУ действует единственная  
в стране университетская ассоциа-
ция детей-сирот. Участники нашего 
педагогического отряда организуют 
летний отдых детей не только в ла-
герях России, но и за рубежом, раз-
вивается волонтёрство. Студенты 
вуза заняли первое место на всерос-
сийской олимпиаде по иностранному 
языку, прекрасно выступили на все-
российской олимпиаде по педагогике. 
В межрегиональном фестивале науч-
ного и литературно-художественного 
творчества «Есенинская весна»  
в мае 2012 года приняли участие бо-
лее 200 талантливых молодых людей 
из 35 высших и средних специальных 
учебных заведений России.

Для осуществления всех мас-
штабных планов нашего вуза нужна 
слаженная работа всего коллектива.  
В преддверии нового учебного 
года желаю всем студентам, пре-
подавателям, сотрудникам твор-
ческого настроя, плодотворного 
труда, доброго здоровья, благопо-
лучия близких!

Беседовал 
Павел КВАРТНИКОВ  

сотрудник музея С.А. Есенина РГУ

С новым учебным годом!
Газета Рязанского государственного университета имени С.А. Есенина

Государственное задание по приё-
му абитуриентов полностью выполне-
но. Всего на очную форму обучения 
на бюджетной основе было подано 
около 5 000 заявлений. На 1-й курс 
зачислено 509 человек. Из них 157 
магистров, 352 бакалавра. 

Более 450 абитуриентов оплатили 
своё обучение. 

Проведён набор по шестнадцати 
магистерским программам. Интерес к 
магистратуре с каждым годом растёт 
– на всех направлениях был конкурс. 

Существенно больше, чем во все 
предыдущие годы, принято абитури-
ентов из районов Рязанской области 
и других регионов России, а также из 
стран ближнего зарубежья. 

Итоги приемной кампании в РГУ имени С.А. Есенина

В приёмной комиссии РГУ. 2012 г.

..
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Заслушав и обсудив доклад рек-
тора, профессора И.М. Шеиной 
«Основные итоги деятельности уни-
верситета в 2011-2012 учебном году 
и актуальные задачи его дальней-
шего развития», Учёный совет отме-
чает, что истекший учебный год стал 
периодом ускоренного наращивания 
вузом своего потенциала по всем 
важнейшим направлениям деятель-
ности.

Успешно завершилась работа  
в РГУ имени С.А. Есенина комиссии 
Федеральной службы по надзору 
в сфере образования. Комиссией 
были проанализированы важнейшие 
показатели деятельности вуза; со-
стояние и результаты образователь-
ной и научно-исследовательской 
работы коллектива университета; 
качественный состав профессорско-
преподавательских и научных ка-
дров; учебные планы; реализуемые 
вузом образовательные програм-
мы различного уровня; учебно-
методическое обеспечение обра-
зовательного процесса; уровень 
развития учебно-лабораторной 
базы университета; состояние его 
информационно-ресурсного по-
тенциала. Впервые, в соответствии  
с изменившимися нормативными 
требованиями, аккредитационной 
экспертизе была подвергнута дея-
тельность аспирантуры.  

Подавляющее большинство сту-
денческих групп, проходивших тести-
рование в режиме on-line, показали 
знания значительно выше норматив-
ных.

24 мая 2012 года Аккредитацион-
ной коллегией Федеральной службы 
по надзору в сфере образования  
и науки было принято решение об 
аккредитации университета сроком 
на шесть лет. Каких-либо замечаний 
в адрес университета высказано не 
было.

РГУ имени С.А. Есенина в 2011-
2012 уч.г. принял участие в 6 конкур-
сах вузовских стратегий, проводимых 
Минобрнауки, Минэкономразвития, 
Рособрнадзором, Правительством 
Рязанской области. Среди них: кон-
курс программ стратегического раз-
вития вузов (была представлена 
программа «Системная модерниза-
ция вуза с учётом приоритетов ин-
новационного развития региона»), 
конкурс программ использования  
и развития имущественного комплек-
са образовательных учреждений 
ВПО, конкурс вузов по установлению 
контрольных цифр приёма граждан 
для обучения за счёт средств феде-
рального бюджета по программам 
ВПО на 2012 г., конкурсный отбор 
пилотных программ развития инно-
вационных территориальных класте-
ров, конкурс программ развития дея-
тельности студенческих объединений 
образовательных учреждений ВПО, 
конкурс Рособрнадзора «Системы 
качества подготовки выпускников об-
разовательных учреждений профес-
сионального образования».

РГУ имени С.А. Есенина принял 
участие в создании территориаль-
ных и отраслевых инновационных 
структур сетевого и кластерного 
типа, таких как Консорциум вузов 
сервиса (в этом учебном году на базе 

университета состоялось выездное 
заседание Совета Консорциума ву-
зов сервиса), Территориальный при-
боростроительный кластер, научно-
образовательный центр «Лазерные 
системы, нанотехнологии и методы 
диагностики», межуниверситетская 
образовательная сеть «Образование 
для всех».

В истекшем учебном году эффек-
тивно функционировала система не-
прерывного образования.

В рамках развития международной 
деятельности были заключены но-
вые соглашения, 
реализованы со-
д е р ж ател ь н ы е 
проекты.

Ун и в е р с и т ет 
является регио-
нальной площад-
кой по подготов-
ке кадров для 
сферы гостепри-
имства при про-
ведении Олим-
пиады 2014 года  
в г. Сочи.

В целях разви-
тия инновацион-
ной деятельности 
университета об-
разовано и заре-
гистрировано 3 
малых инноваци-
онных предпри-
ятия (МИП), четвёртое –  
в стадии регистрации.

Начал свою деятель-
ность Молодёжный инно-
вационный центр (МИЦ), 
основной целью которо-
го является вовлечение 
студентов, аспирантов  
и молодых специалистов 
университета в научно-
инновационную деятель-
ность с возможностью коммерциали-
зации её результатов. МИЦ оказывает 
поддержку студентам, аспирантам  
и молодым учёным вуза по созданию 
и продвижению конкурентоспособной 
научно-технической продукции.

Укрепляется взаимодействие вуза 
с региональной инфраструктурой.  
В рамках формирования региональ-
ной политики вуза ведётся реклам-
ная и информационно-имиджевая 
деятельность, способствующая укре-
плению общественного рейтинга уни-
верситета; организуется проведение 
на базе вуза статусных мероприя-
тий региональной направленности 
с участием руководителей органов 
государственной власти и местного 
самоуправления; ведётся аналити-
ческая работа; регулярно проводятся 
выездные мероприятия в муници-
пальных образованиях Рязанской 
области и в смежных регионах ЦФО 
(Московская, Тамбовская, Тульская, 
Липецкая области, Республика Мор-
довия) по новому набору; проводится 
работа по трудоустройству выпуск-
ников; для студентов организуются 
ярмарки вакансий и встречи с по-
тенциальными работодателями; раз-
рабатывается нормативная база для 
внедрения результатов интеллекту-
альной деятельности; проводятся 
конкурсы инновационных проектов 
научно-педагогических работников  

и студентов вуза с учётом актуальной 
для региона проблематики.

Учитывая вышесказанное, Учёный 
совет постановляет:

1. Утвердить отчёт ректора И.М. 
Шеиной о работе университета  
в 2011-2012 учебном году и одобрить 
деятельность администрации по раз-
витию вуза. 

2. Принять следующие направле-
ния развития вуза в 2012-2013 учеб-
ном году:

Дальнейшее совершенствова-
ние подготовки кадров на основе 
внедрения инновационных под-
ходов к учебно-методической 
работе, улучшения качества соз-
даваемых учебно-методических 
материалов, учёта данных мони-
торинга потребностей работо-
дателей. 

В следующем учебном году пред-
усмотреть регулярно действующий 
круглый стол по проблемам совер-
шенствования учебного процесса, 
организации самостоятельной рабо-
ты студентов и внедрения изменений 
в основные и дополнительные обра-
зовательные программы на основе 
анализа потребностей заинтересо-
ванных сторон (студентов и работо-
дателей).

Совершенствовать формы по-
пуляризации лучшего учебно-
методического опыта путём органи-
зации конкурсов, профессиональных 
творческих отчётов преподавателей, 
презентаций учебных и учебно-
методических пособий.

Разработать локальные норматив-
ные акты, регулирующие деятель-
ность магистратуры.

Ответственные – проректор по 
учебно-методической работе В.В. 
Страхов, начальник УКО  Е.А. Кирья-
нова 

Развитие научно-исследователь-
ского процесса за счёт поддержки 
научных школ, расширения партнёр-
ских связей с потребителями науч-
ных услуг, с академическими инсти-
тутами, российскими и зарубежными 
образовательными учреждениями,  
а также стимулирования преподава-
телей к поиску внешнего финансиро-
вания научных исследований.

Исходя из научных достижений 
подразделений университета, про-
вести девять международных конфе-
ренций с публикацией материалов. 

П р е д у с м о т р е т ь 
материальное по-
ощрение научно-
исследовательских 
коллективов в случае 
принятия фондами  
к рассмотрению зая-
вок на гранты. 

Увеличить количе-
ство диссертацион-
ных советов до трёх. 

Ответственные 
– проректор по на-
учной работе Ю.И. 
Лосев, заведующие 
кафедрами

2.3. Развитие ин-
новационной инфра-
структуры вуза на 
основе интеграции 
науки, образования, 

производства и бизнеса. 
Создать и зарегистрировать 

три новых малых инновацион-
ных предприятия. 

Увеличить число зарегистри-
рованных результатов интел-
лектуальной деятельности. 

Организовать постоянно 
действующий форум молодых 
учёных на базе Молодёжного 
инновационного центра универ-

ситета.
Создать на официальном сайте 

университета страницу, посвящён-
ную деятельности малых инноваци-
онных предприятий. 

Ответственные - проректор по 
информатизации образования и дис-
танционному обучению А.В. Ельцов, 
начальник УРП О.Е. Воронова

2.4. Обеспечение более широко-
го внедрения в образовательный 
процесс информационных техно-
логий и дистанционных форм обу-
чения. 

Сформировать группу студентов, 
обучающихся с использованием тех-
нологий дистанционного образова-
ния.  

Продолжить модернизацию ком-
пьютерного парка и иных электрон-
ных средств обучения. 

Ответственные – проректор 
по информатизации образова-
ния и дистанционному обучению  
А.В. Ельцов, проректор по учебной 
работе со студентами заочного  
и очно-заочного отделений Н.И. Ду-
нина

2.5. Дальнейшее развитие акаде-
мической мобильности препода-
вателей и студентов и увеличение 
числа совместных с зарубежными 
партнёрами научных проектов. 

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
Ученого совета РГУ имени С.А. Есенина  

от 4 июля 2012 года
Увеличить количество иностран-

ных студентов на 30%. 
Создать условия для долгосрочных 

международных научных проектов 
путём организации международных 
научно-исследовательских коллекти-
вов, предоставления возможностей 
для совместных публикаций и прове-
дения международных конференций. 

Ответственные – проректор  
по научной работе Ю.И. Лосев,  
начальник УМД О.А. Сулица

2.6. Продолжение работы по 
укреплению позиций университе-
та в регионе за счёт формирова-
ния двух образовательных кла-
стеров: «Образование» и «Сервис 
и туризм». 

Создать новые подразделения, 
ориентированные на удовлетворе-
ние потребностей населения Ря-
занской области, такие как Центр 
для одарённых  детей, Центр 
бизнес-консалтинга, Адаптационно-
образовательный центр для предста-
вителей этнических сообществ и др.

Расширить сеть региональных экс-
периментальных площадок на базе 
РГУ имени С.А. Есенина. 

Ответственные – начальник УРП 
О.Е. Воронова, директора институ-
тов, деканы 

Воспитательная работа со студен-
тами.

Заострить внимание на про-
блеме адаптации первокурсников  
к культурно-образовательной среде 
университета, к учебной работе, на-
учной и социально-значимой иннова-
ционной деятельности. 

Ответственные – начальник 
УУВР Н.А. Жокина, заместители  
деканов по воспитательной  
работе 

Выход системы непрерывного об-
разования университета на каче-
ственно новый уровень.

Обсудить  и  принять  Концепцию 
непрерывного образования РГУ име-
ни С.А. Есенина. 

Ответственные – проректор 
по учебно-методической работе  
В.В. Страхов, директор ИНО  
Т.В. Еременко 

2.9. Дальнейшее совершенство-
вание качества образования.

Подтвердить международный сер-
тификат качества в результате ресер-
тификационного аудита. 

Ответственные - проректор 
по учебно-методической работе  
В.В. Страхов, начальник УКО  
Е.А. Кирьянова  

Дальнейшее развитие материаль-
ной базы университета.

Обсудить и предложить учреди-
телю окончательный вариант Про-
граммы развития имущественного 
комплекса. 

Ответственные – прорек-
тор по социальному развитию  
и административно-хозяйственной 
работе В.И. Паршиков, начальник 
УИК А.Н. Иванов

3. Контроль за исполнением реше-
ний возложить на ректора, профессо-
ра И.М. Шеину.

..
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Вам крупно 
повезлооооооооооооооооооо! 

Именно такой была моя первая 
мысль, когда я осознала, что еду 
работать в лагерь «Радуга»  
в Болгарии. Честно скажу, радости 
моей не было предела. Но если 
бы я только знала, сколько всего 
ждёт меня впереди... 

Как сейчас помню, в четверг, 21 
июня, я, мои коллеги-вожатые и все 
наши дети с восторгом смотрели на 
изобилие прекрасных цветущих рас-
тений и бирюзу Чёрного моря. Мы 
радостно осознали, что оказались  
в потрясающей гостеприимной стра-
не, за спиной у нас осталось рас-
пределение по автобусам, очереди  
в аэропорту, хоть и весёлый, но до-
статочно долгий перелёт…  Поверьте, 
друзья мои, на лицах ребят не было 
и намёка на уныние и усталость!  
В нашем лагере было 24 отряда, 
каждый из них имел свою специфику:  
в числе прочих, к нам приехали четы-
ре творческих коллектива. 

Кхм, я сказала, коллеги-вожатые... 
Я не совсем точна! Ведь мне по-
счастливилось работать в радужном 
пресс-центре! У меня была команда 
ребят – талантливые дети, с кото-
рыми мы сделали три  полноценные 
лагерные газеты, буклет, писали эфи-
ры на радио, делали анонсы и вся-
чески радовали лагерь каждый день. 

Смена в лагере была тематической 
– фестиваль «Звёзды Камчии». Были 
представлены разные направления 
творчества, такие как хореография, 
вокал, актёрское мастерство и дру-
гие. «Радуга» работает не только 
летом: все смены в лагере тематиче-
ские, а осенью и зимой ребята здесь 
ещё и учатся.

Вы спросите, почему я постоянно 
повторяю Камчия? Это река, распо-
ложенная рядом с лагерем, о которой 
сложено множество 
легенд. 

Сам лагерь потряса-
ет – огромная террито-
рия, повсюду зелёные 
насаждения, прекрас-
ное здание, конструк-
ция которого чем-то 
напоминает безумно 
красивую подводную 
лодку...

«Разведка», линей-
ка открытия, экскурсии  
и кастинги на фести-
валь «Звёзды Камчии», 
концерты, коллективно-
творческие дела, дис-
котеки, музыкальные 
аукционы…

Интересное дело, 
которое я увиде-
ла только в лагере  
в Болгарии, – госте-
вание отрядов. От-
ряды готовили друг 
другу сюрпризы и по-
дарки, им нравилось 
не только получать, 
но и дарить другим 
презенты и радость. 

В лагере был развит спортивный 
сектор, все ребята имели возмож-
ность участвовать в спартакиаде 
и проявлять себя.

Фестиваль «Звёзды Камчии», про-
грамма которого являлась конкурс-
ной, включал в себя кастинг, первый 
тур и финальное шоу. Участники 
готовились в течение всей смены  
и нисколько не пожалели о проде-
ланной работе.

Стоит отметить наивысочайший 
уровень организации дел в лаге-
ре. Например, наша фестивальная 
смена «Звёзды Камчии» радушно 

встречала международный детский 
фестиваль искусств «Трикси». Цели 
этого фестиваля – сделать искусство 
популярным, осуществлять творче-
ские контакты между участниками  
и организаторами, видными деятеля-
ми в области образования и культуры 
для повышения профессионального 
мастерства. Фестивальная програм-
ма включает в себя концерты в горо-
дах, таких как Балчик, Добрич, Варна, 
творческие встречи, круглые столы, 
мастер-классы. Ребята из нашего ла-
геря выступили достойно, встретили 
гостей из США, Румынии, Израиля.

В лагере «Радуга» есть возмож-
ность самореализации не только  
у детей, но и у наставников. Вожа-
тые из отряда «Синяя птица» РГУ 
наравне с художественными руко-
водителями лагеря ставили танцы 
ребятам,  участвовали в концер-
тах, пели. Я даже записала песню! 
Да-да-да!!! Вожатский коллектив 
очень дружный, что помогло нам 
вместе подготовить замечатель-
ный мюзикл «Верь в свои силы». 
Представления, музыка, танцы на 
самом высоком уровне – всё было 
восхитительно!

За 21 день мы все стали одной 
большой семьёй. И это здорово!  

Инна ПАЛЬВАЛЬ, 
студентка 4 курса  

ИИЯ РГУ 

Звезды Камчии из РГУ

С 1 по 15 июля в селе Архангельское Чердаклинского района 
Ульяновской области проходил международный молодёжный 

культурно-просветительский лагерь «Содружество.  
Память поколений», организаторами которого выступили Центр 
национальной славы России, ОАО «Российские железные дороги», 
Правительство Ульяновской области.

Участниками лагеря стали молодые 
люди из 16 регионов России, 11 стран 
Союза Независимых Государств  
и Европейского Союза. Рязанскую 
область и Рязанский госуниверситет 
имени С.А. Есенина представляли 
сотрудник музея С.А. Есенина РГУ, 
член редколлегии газеты «Рязан-
ский университет» Павел Квартников  
и сотрудник деканата факультета 
истории и международных отноше-
ний, студентка вуза Мария Тимакова.

Работа молодёжного лагеря «Со-
дружество. Память поколений» была 
направлена на знакомство его участ-
ников с культурой и историей России, 
установление системы эффективных 
контактов, развитие всестороннего 
межкультурного и международного 
общения.

Рязанцы успешно представили 
свой регион и Рязанский госунивер-
ситет имени С.А. Есенина в рамках 
презентации регионов и государств, 
прошедшей во время работы лаге-
ря, рассказав о выдающихся учёных, 
писателях, общественных деятелях 
– уроженцах Рязанской земли, суще-
ствующих в регионе туристических 
маршрутах, а также общественных 
объединениях и научных центрах, 
действующих в вузе.

В течение всей смены участниками 
лагеря под руководством модерато-
ров велась разработка социальных 
проектов, направленных на повыше-
ние туристической привлекательно-
сти Симбирского края.

Мария Тимакова успешно защити-
ла проект «Из глубины веков», по-
свящённый улучшению информиро-
вания жителей и гостей Ульяновской 
области об объектах культурного 
наследия, находящихся на террито-

«Содружество»  
подарило дружбу

7 июля сессия для студентов 
института иностранных 

языков РГУ уже закончилась, но 
забывать про изучаемые языки 
было рано. В тот день на улицах 
нашего города можно было 
услышать звук мощных моторов 
спортивных внедорожников  
и восхищённые возгласы горожан. 

А несколько студентов инфака, под-
готовленных и одетых в специальную 
форму (жёлтые жилеты или 
красные майки и бейсболки) 
сидели в ожидании не толь-
ко звуков моторов, но и ино-
странной речи. Рязань ждала 
гостей, а именно – участни-
ков ралли «Шёлковый путь». 
Созванные и проинструк-
тированные Комитетом по 
делам молодёжи Рязанской 
области, молодые пере-
водчики должны были вы-
полнить важное задание 
– помочь участникам ралли  
поскорее устроиться в го-
стинице, чтобы использо-
вать драгоценные часы от-
дыха для сна, который так 
необходим спортсменам в перерывах 
во время гонки. Для выполнения этой 
важной миссии собрались студенты 
отделений французского языка, не-
мецкого языка и лингвистики и меж-
культурной коммуникации.

Ралли, которое Рязань принимала 
в этом году, уже четвёртое по счёту. 
Всего за три года с момента первого 
старта гонка «Шёлковый путь» стала 
узнаваемым общемировым брен-
дом, ассоциирующимся с громкими 
спортивными именами, напряжённой 
борьбой и увлекательнейшими при-
ключениями. Ралли этого года,  по-
свящённое олимпийским играм 2014 
года в Сочи, проводилось по инициа-
тиве Правительства России, при под-
держке Минспорттуризма РФ.

Рязань впервые попала в список 
городов, через которые проезжали 
участники гонки. Нечасто бывает, 
чтобы в нашем городе появлялась 
колонна из представителей европей-
ских стран в таком количестве, поэто-

му организация приёма гостей была 
на самом высоком уровне.

На есенинской земле участникам 
довелось провести всего несколько 
часов, проехав перед этим по трассе 
М5 от столицы, которая, кстати, за-
ставила спортсменов увидеть самую 
главную московскую достопримеча-
тельность – пробки. Но такое пре-
пятствие гонщиков не остановило,  
и они благополучно доехали до на-
шего города.

Пунктами назначения для участни-
ков были гостиницы «Ловеч» и «Зо-
лотая Миля», а также «Гранд-отель» 
и отель «Форум», которые зарезерви-
ровали свои парковки для автомоби-
лей участников. Тяжёлые грузовики 
и сопровождающие вертолёты раз-
местились на территории аэропорта 
Турлатово.

Моторы ревели, гости прибыва-
ли, а студенты ИИЯ применяли на 
практике свои навыки общения на 
иностранном языке, которые оказа-

В путь! В «Шелковый путь»!
лись, кстати, на 
должном уров-
не. Добродуш-
ные аргентинцы, 
вежливые фран-
цузы, шумные 
немцы и другие 
иностранцы по-
являлись в холле 
отеля с больши-
ми чемоданами, 
мы любезно при-
ветствовали их  
и помогали разо-
браться с гости-
ничными прему-
дростями.

Власти города также не 
обделили вниманием го-
стей – на территории отеля 
«Форум» была организована 
встреча, на которой побывал 
губернатор Рязанской области 
Олег Иванович Ковалёв, не 
обошлось и без выступлений 
рязанских творческих коллек-
тивов. Но самым интересным 
для зрителей была возмож-
ность сфотографироваться со 
спортивными внедорожниками 

известных марок, ярко оформ-
ленными для участия в гонке.

Переводчики-волонтёры тоже по-
лучили много ярких впечатлений. 
«Нет слов, одни эмоции», – хотелось 
бы сказать, но эта фраза будет не-
точной, потому что слов было много, 
особенно добрых и иностранных. 

Наутро спортсмены отправились 
в путь (их ждала долгая дорога к югу 
России) а мы, уставшие, но доволь-
ные, под рёв моторов разъехались 
по домам с оставленными нам на 
память майками и бейсболками с эм-
блемами ралли «Шёлковый путь».

Анастасия ЧИРКОВА, 
студентка отделения 
французского языка, 

Дарья ПРОСКУРЯКОВА, 
преподаватель кафедры 

романских языков РГУ 

На снимках: студенты ИИЯ РГУ  
на ралли «Шёлковый путь»

рии региона. Проект предполагает 
создание информационных стендов, 
разработку указателей к памятни-
кам.

Павел Квартников принял актив-
ное участие в разработке проекта 
«Культура на колёсах», предпола-
гающего создание цикла радиороли-
ков «История государства Россий-
ского» и его трансляцию в радиосети 
подвижного состава ОАО «Россий-
ские железные дороги», создание 
видеоролика «Симбирский край»,  
а также переоборудование одного из 
вагонов Передвижного выставочно-
леционного комплекса ОАО «РЖД» 
в вагон-музей, посвящённый выдаю-
щимся личностям Симбирской земли 
– историкам, литераторам, музыкан-
там, живописцам.

Павел Квартников поделился впе-
чатлениями от поездки в Ульянов-
скую область с читателями газеты 
«Рязанский университет»: 

– Участие в лагере «Содружество. 
Память поколений» стало для нас 
настоящим праздником. В живопис-
ном месте на берегу Волги собра-
лись удивительные люди, наши свер-
стники, с которыми мы сдружились 
за короткие две недели. Мы были 
счастливы от общения с юноша-
ми и девушками из разных городов  
и стран. Центр национальной славы 
пригласил к диалогу молодых людей, 
которые интересуются литературой, 
историей, философией, социальным 
проектированием, изучают иностран-
ные языки. Я ощутил настоящий 
прорыв в общении, и уверен, что 
доверительные беседы в избах за 
вечерним чаем с единомышленника-
ми не только будут вспоминаться, но  
и обязательно повторятся! 

..

..
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В конгресс-отеле «Форум» снова шумно. 
Много людей в футболках  

с символикой воздухоплавания. На стене 
– лётная карта. Знакомые и незнакомые 
лица. Позади у многих – утомительные 
часы дороги из Санкт-Петербурга, Великих 
Лук, Кунгура, Сыктывкара, Нижнего 
Новгорода, Королева, Москвы… Впереди 
– 2-й Чемпионат России среди женщин 
по воздухоплавательному спорту на 
тепловых аэростатах, 1-й Чемпионат 
России среди молодёжи, Чемпионат 
ЦФО, 1-й Кубок фестиваля «Небо 
России», 4-й Кубок Рязанской области по 
воздухоплавательному спорту. Впереди –  
5 дней подъёмов и посадок, полётов  
и поездок, ожиданий, побед и 
разочарований. Впереди – бескрайнее 
рязанское небо и Х Международный 
культурно-зрелищный спортивный 
фестиваль воздухоплавания «Небо России 
2012».

«Я заказал погоду»

«Я заказал для вас погоду», – эти слова ди-
ректора фестиваля Льва Маврина, сказанные 
им на открытии, сразу подхватили журналисты 
и вынесли их в заголовки своих репортажей. 
Воздухоплавание – тот скорее редкий сегодня 
случай, когда вопрос о погоде – не просто по-
вод начать разговор. Перед каждым полётом 
на стол пилота ложатся «метео» – сведения 
о давлении и ветре на разных высотах. Знать 
погоду важно в любом полёте, в спортивном 
же – особенно. При всём многообразии спор-
тивных заданий качество их выполнения за-
висит от умения ориентироваться в воздухе 
и управлять не только шаром, но и ветром: 
уметь, как говорится, поймать поток. Перед по-
лётом – запуск в небо шарика, наполненного 
гелием, и кропотливая работа с теодолитом. 
На назойливые вопросы журналистов: «Что 
Вы делаете?» – технический директор фести-
валя Александр Маврин отвечает шутками. Его 
«Всё просто. Сейчас определим тангенс угла – 
узнаем, откуда ветер и где стартовать», – чаще 
вызывает непонимание неспециалистов. «А за-
чем Вам карта?» «А где Ваш аэростат сегодня 
приземлится?» – эти вопросы людей, далёких 
от воздухоплавания, заставляют повеселить-
ся пилотов. Сама видела, как одной девушке  
с центрального телеканала долго объясня-
ли, что к чему, надеясь на хороший репортаж.  
В итоге же вся страна услышала: «Пилоты – 
люди, которые часами ждут ветра…». 

Успеть «попробовать» небо

Вечер. Лётное поле у села Шумашь. Сегод-
ня, 31 июля, открытие фестиваля и первый 
свободный полёт. Уже завтра пилоты начнут 
соревноваться, кто же из них «быстрее, выше, 
сильнее». Успеть бы потренироваться, «попро-
бовать» наше небо. Мне тоже нужно успеть. 
Успеть поймать настроение фестиваля. Похо-
дить, посмотреть, поспрашивать…

Самое интересное здесь, по-моему, во-
все не аэростаты, а люди. У каждого – своя 
история. О том, как детский восторг перерос 

в серьёзное увлечение, изменившее жизнь, 
сделавшее её яркой, как оболочка теплового 
аэростата… 

Кто-то, как Сергей Гусев, сначала просто 
был фотографом фестивалей воздухоплава-
ния, а потом и сам захотел подняться в воздух.  
Но аэростат – удовольствие дорогое, по карма-
ну не каждому – и Сергей выбрал аэромодели-
рование. Теперь его «Матрёшка» и «Шахматы» 
– уменьшенные копии тепловых аэростатов – 
вместе с ним путешествуют по России, часто 

мо для участия во 2-м Чемпионате России сре-
ди женщин по воздухоплавательному спорту на 
тепловых аэростатах. 

В том, что женщины в воздухе ни в чём не 
уступают мужчинам, я смогла убедиться уже на 
следующий день.  

Пилотесса Диана Насонова из Москвы при-
ехала со своим сыном Даниилом. Ситуация  
в общем обычная – многие пилоты берут  
с собой детей, но сын Дианы – в том возрасте, 
когда говорит только «мама» и «папа», крепко 
прижимается к любимой маме и расстается  
с ней только в самых исключительных случа-
ях. Неудивительно, что Диана и её малень-
кий Даня сразу оказались в центре внимания 
журналистов. «Первый полёт в своей жизни –  
в 4 месяца – Данечка проспал у меня на руках.  
А сейчас он будет ждать меня на земле», – рас-
сказывает Диана корреспонденту, а сама в это 

В рязанское небо вновь поднялись студенты

Итоги «Неба России 2012»
II чемпионат России среди женщин: 
1 место – Диана Насонова (Москва); 
2 место – Екатерина Ларикова (Великие Луки, 

Псковская область); 
3 место – Галина Стегалина (Великие Луки, Псков-

ская область). 

I чемпионат России среди молодёжи: 
1 место – Игорь Вертипрахов (Кунгур, Пермский 

край); 
2 место – Владимир Ермаков (Рязань). 

Чемпионат Центрального федерального округа: 
1 место – Диана Насонова (Москва); 
2 место – Владимир Ермаков (Рязань); 
3 место – Лев Маврин (Рязань). 

I Кубок «Небо России»: 
1 место – Александр Дульцев (Кунгур, Пермский 

край); 
2 место – Игорь Вертипрахов (Кунгур, Пермский 

край); 
3 место – Диана Насонова (Москва). 

IV Кубок Рязанской области: 
1 место – Владимир Ермаков (Рязань); 
2 место – Лев Маврин (Рязань); 
3 место – Александр Маврин (Рязань).

Лев Маврин, говоря о Володе, не скрывает ни 
гордости, ни волнения.

Тем временем пилоты уже почти готовы к по-
лёту. На земле остаются последние приготов-
ления и последние комментарии журналистам.

«…Потому что это здорово – подниматься 
выше облаков, плыть по воде, пролетая рядом  
с деревьями, срывать шишки…» – говорит  
пилот из Нижнего Новгорода Дмитрий Моска-
ленко.

«15 лет я летала на дирижабле: в Петербур-
ге с его высокими зданиями на тепловом аэро-

стате особенно не  
полетаешь. Но аэро-
стат – моя давняя 
мечта. Когда решила 
купить, все меня под-
держали», –  расска-
зывает пилотесса из 
северной столицы 
Людмила Ушакова.

«Какое здесь поле 

время ловко управляется с корзиной аэростата 
и подсказывает команде, как правильно разло-
жить оболочку. Команда у Дианы необычная. 
Это студенты и молодые учёные РГУ имени  
С.А. Есенина. Забегая вперёд, скажу, что за 
неделю фестиваля они стали настоящей ко-
мандой: работали быстро и слаженно. Я слы-
шала, как сразу после первого полёта Диана, 
разговаривая с мужем по телефону, сказала: 
«Классная у меня команда!» И ещё один нема-
ловажный момент: перед спортивным полётом 
– абсолютное спокойствие и ни тени волнения. 
Те, кому посчастливилось полетать вместе с 
Дианой, восхищённо говорили, что и в полёте 
выдержке и самообладанию этой совсем мо-
лодой хрупкой женщины стоит поучиться даже 
опытным пилотам-мужчинам.        

Как меняется лик Земли

Фестиваль «Небо России» – это не только 
спорт и зрелищность, но ещё и прекрасная воз-
можность по-новому – из корзины теплового аэ-
ростата – посмотреть на ландшафты Рязанской 
области и с помощью фото- и видеосъёмки по-
лучить материалы для научной работы. Опыт 
этот в России, можно сказать, уникальный. Со-
вместная работа по изучению природы нашего 
края областной федерацией воздухоплавания 
и учёными кафедры физической географии 
РГУ имени С.А. Есенина началась ещё весной 
прошлого года. С тех пор – уже более десяти 

На открытии фестиваля «Небо России 2012»

Будущий пилот Тёмка

Готовимся к полёту.  
Пилот Вадим Черемушкин

– красота. Непаханое. Вот в Кунгуре 
купили специально землю под лётное 
поле, она до этого пахалась. Конечно, 
с нашим полем никакого сравнения 
нет. Чемпионаты нужно проводить 
именно в Рязани», – объясняет кому-
то Лев Маврин.

«Три тысячи метров наберёте – это 
действительно очень красиво. Там 
Мещера, это – пойма Оки», – это сло-
ва Александра Маврина уже перед са-
мым полётом. 

И вот аэростаты наполнены возду-
хом и медленно поднимаются вверх. 
Они надолго зависнут над мостом,  
а потом исчезнут в вечернем небе… 

Женское лицо фестиваля

К слову «пилотесса» за неде-
лю фестиваля я привыкла целиком  
и полностью, но сначала оно, при-

знаюсь, удивило меня. Представить себе 
женщину, поднимающую в небо тепло-
вой аэростат, мне почему-то было сложно. 
И хоть настоящая женщина и коня на ска-
ку остановит, и в горящую избу войдёт, но  
в конгресс-отель «Форум» на открытие фести-
валя я шла с полным убеждением, что не жен-
ское это дело – воздухоплавание. Пилотессы 
– на первый взгляд самые обыкновенные жен-
щины – красивые, хрупкие, но у каждой из них 
за плечами – не менее 35 часов самостоятель-
ного полёта – именно такое условие необходи-

приезжают в детские дома, ла-
геря отдыха и санатории. Дети 
просят покатать своих кукол  
и мишек, провожают их восхи-
щёнными взглядами и машут 
им с земли руками… 

Кто-то, как Владимир Ерма-
ков, увлёкся воздухоплавани-
ем «по наследству». С детства 
летая вместе со своим де-
дом – Львом Мавриным, Вова  
и сам «заболел» небом. Только 
месяц назад он получил права 
пилота, и эти соревнования – 
первые в его жизни. «Этот фе-
стиваль для меня особенный, 
потому что будет участвовать 
мой внук, за которого я, конеч-
но, буду очень переживать», – Евгений Рыбаков готовится к полёту

Модель теплового аэростата «Шахматы»

ЛЮДИ И
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совместных полётов и море фотографий. На 
них – ответ на интересующий географа вопрос: 
как меняется со временем лик Земли? 

«Я занимаюсь изучением западин, – расска-
зывает аспирант кафедры физической геогра-
фии РГУ имени С.А. Есенина Сергей Шишов. 
– Западины занимают почвы, пригодные для 
сельского хозяйства. Это как лишай на теле 
человека, который обязательно нужно лечить. 
А для этого необходимо знать, где и почему за-
падины возникают и как они развиваются».

Чтобы познакомиться с западинами, доста-
точно оказаться, скажем, в Сараевском или 
Ухоловском районах нашей области или где-
нибудь в пойме Оки и побродить по лугам. На-
верняка захочется обойти стороной куртинки 
ярких сочных осок, вейников и зарослей ив, 
растущих по понижениям. Здесь даже летом 
может быть сыро, а весной и вовсе стоит вода. 
Это и есть западины. Их не распахивают, и не 

и молодые учёные РГУ имени С.А. Есенина

шения – если они, конечно, будут. В спортивном 
полёте аэростат, например, не должен касать-
ся деревьев, травы или воды, подлетать к жи-
вотным ближе, чем на 150 метров. Последнее 
правило, кстати, не 
из самых простых. 
Заметить стадо ко-
ров, конечно, не 
составляет труда.  
А как быть с бу-
рёнками из личных 
хозяйств, будто 
нарочно в самый 
неожиданный мо-
мент выходящими 
из своих укрытий 
поглазеть на шар? 
Ещё одно «нель-
зя» – приземляться  
в посевы. В нашем 

ше – выполнять второе зада-
ние… 

Но вот спортивная програм-
ма полёта окончена. И впере-
ди, и сзади нас приземляются 
аэростаты. Мы пока продол-
жаем полёт. На высоте в 500 
метров Вадим неожиданно го-
ворит: «Хотите вас напугаю?  
В корзине аэростата лучше 
стоять на месте, не переме-
щаться: дно может вывалить-
ся!» Сразу же признается, что 
пошутил: дно закреплено на-
дёжно, и ничего плохого слу-
читься не может. «Вообще же 
сейчас спорт диктует полёт, – 
говорит он. – Если бы не спор-
тивные задания, то полетели 
бы совсем по-другому, лучше 
всего над Окой: поплавали бы 
по водичке, рыбку бы полови-
ли…»

В воздухе мы уже более 
двух часов. Пора садиться. 
Лучше, конечно, чтобы место 
посадки было ближе к дороге: 
тогда подбирающая нас ма-
шина – так называемая группа 
подбора – без труда сможет 
подъехать. С дорогами в Рос-
сии беда. Особенно нерадо-
стен этот набивший оскомину 
факт, когда газа остаётся не 
более чем на полчаса полё-
та, под тобой, судя по цвету, 
какое-то влажнотравье – на-
верняка где-то рядом ручей 
или болото, впереди – сосно-
вый лес, а дорога… Может 
быть, дорога будет за лесом. 
«Машина шару, машина шару, 

возможно. У каждого пилота есть лётная карта 
и GPS-навигатор, поэтому сориентироваться  
и определить свои «воздушные координаты» 
не составляет труда. Мы – в Пронском районе, 
недалеко от села Гремяки. Дорога, столь долго-
жданная, действительно оказалась за лесом. 
Увидев дорожные колеи – сверху они словно 
гигантская лыжня на снежном поле – резко са-
димся, не совсем мягко: корзина на боку, и её 
тащит по земле… 

Наверное, примерно так же однажды на лужай-
ку на окраине Великих Лук в далёком 1996 году 
сел тепловой аэростат. Как водится, сбежалось 
много народа, в основном дети. Шар окружили. 
Тогда пилот привязал свой шар и стал поднимать  
в небо всех желающих. Огромная очередь из 
детей подходила к концу. «И меня, и меня под-
нимите!» – закричала маленькая девочка лет 
трёх, когда дети постарше, наконец, отошли. 
«Маловата ещё. Вот подрастёшь, тогда и под-
нимем», – строго ответил ей взрослый дядя из 
корзины аэростата. 

«Как сейчас помню горящие задние фары 
автомобиля, увозящего шар, и слёзы, брыз-
нувшие из моих глаз. С тех пор что-то во мне 
сломалось. Я не пропускала ни одного фести-
валя воздухоплавания, с 2009 года работаю 
наблюдателем на спортивных соревнованиях,  
а этой осенью надеюсь получить права пило-
та», – Даша – а именно она и была этой трёх-
летней девочкой – улыбнулась и добавила: 
«Вот такая у меня история. Необычная и в то 
же время самая обыкновенная». 

Тем временем оболочка шара свёрнута,  
а о недавнем приземлении напоминает лишь 
примятая трава да лежащая на боку корзина 
аэростата, всецело перешедшая во владение 
будущего пилота Тёмки. 

«Да, а вот я впервые побывал на фестива-
ле воздухоплавания в 1990 году. У всех она  
у нас, эта любовь к небу, оттуда, из 1990-х… 
Тогда меня, что называется, зацепило. Запало 
в душу. Спортом-то я всегда занимался. А когда 
полетал один раз пассажиром, понял, что обя-
зательно выучусь на пилота, – рассказывает 
свою «историю болезни» небом Вадим. – Учил 
нас Лев Маврин. Хорошо учил, капитально. 
Нужно было плыть по воздуху, касаясь травы. 
И плыть долго, километры, ровненько так, пря-
мо над землёй. Чуть ошибёшься – коснёшься 
земли или вверх поднимешься – сразу горелка 
переходит в опытные руки учителя. Налетал 
так перед получением пилотского удостовере-
ния более 20 часов, хорошую школу прошёл, 
«мавринскую». Дома у меня к тому времени 
парапланы, каяки были. Тогда я сказал жене: 
ну, аэростата-то у меня точно не будет». Уже 
через полгода у Вадима появился аэростат.  
И поехало-полетело…  

* * *
Дома, рассматривая фотографии, я долго не 

могла оторвать взгляд от растворяющихся в ве-
черней синеве над Окой аэростатов. Вспомни-
лось услышанное где-то сравнение: аэростаты 
– это цветной дождь, который с земли падает 
в небо. 

Ольга ЖЕЛЕЗНОВА, 
выпускница 

естественно-географического факультета 
РГУ имени С.А. Есенина 2012 года 

регионе это правило, между прочим, доста-
точно актуально: мы летим над почти сплошь 
распаханной Среднерусской возвышенностью. 
Даша говорит, что на её родине, в Псковской 
области, самое главное – не сесть в многочис-
ленные болота…

Пролетаем немного в стороне от мишени 
– выложенного на земле креста. Вадим бро-
сает маркер – мешочек с песком, к которому 
привязана ленточка. Мимо. Даша записывает 
примерное расстояние от упавшего маркера 
до креста – 30-40 метров. А мы летим даль-

только из-за избыточной 
увлажненности. «Почвы за-
падин малоплодородные, – 
продолжает Сергей. – Кроме 
того, цезия, доставшегося от 
Чернобыля и нашей области, 
здесь в разы больше, чем на 
соседних территориях».

Если сравнить фотогра-
фии, сделанные с аэростата 
в этом году и, допустим, че-
рез пять лет, можно опреде-
лить, увеличились ли запади-
ны в размерах или остались 
прежними. Оконтурив отли-
чающиеся оттенком зелёно-
го пятна, можно нарисовать 
карту западин. «Проехать по 
всей области и изучить все 
западины практически не-
реально. Воздухоплавание 
же открывает перед учёны-

Пилотесса Диана Насонова  
со своим сыном Даниилом

ми новые возможности. Сейчас я занимаюсь 
обработкой материалов предыдущих полётов. 
Все полученные результаты войдут в мою буду-
щую диссертацию», – Сергей заканчивает свой 
рассказ и идёт помогать пилоту Льву Маврину 
готовить аэростат к полёту. Сегодня молодой 
учёный снова поднимется в воздух, чтобы сде-
лать новые фотографии ландшафтов Рязан-
ского края.

«На горе, на горочке  
стоит колоколенка...»

Утро 2 августа. Реткино. Третий день фести-
валя и третий спортивный полёт. Наконец-то 
повезло! Корреспондент газеты «РУ» летит! 
Земля отдаляется и становится похожей на то-
пографическую карту из школьного атласа.

А пока мы поднимаемся и набираем высоту, 
самое время рассказать о тех, с кем я оказалась 
в одной корзине. Наш пилот – рязанец Вадим 
Черёмушкин – на этом Чемпионате выступает 
в команде с другим известным пилотом – Ев-
гением Рыбаковым. Отвлекать пилота во вре-
мя выполнения спортивного задания нельзя: 
спортивное напряжение и азарт, несмотря на 
внешнее спокойствие пилота, всё же чувству-
ются, поэтому поговорить с Вадимом можно 
будет на земле. Шестилетний Артём – Тёмка, 
как его все называют, – вот так, по-взрослому,  
в спортивном полёте первый раз. Ему, пожалуй, 
сложнее всех: так хочется всё-всё рассмотреть 
на земле, но корзина аэростата слишком высо-
кая, и из неё видны лишь светлые Тёмкины вих-
ры. Тёмкин папа – он также в команде Вадима 
– сажает мальчишку на газовый баллон. Тёмка 
весь полёт молчит, иногда зажимает кулачками 
уши – их действительно закладывает, когда аэ-
ростат поднимается вверх, – а уже на земле на 
мой вопрос, хочет ли он, когда подрастёт, стать 
пилотом такого вот шара, выдаст свою мальчи-
шескую мечту: «Я буду летать на ракете!»

Одна из главных ролей в этом полёте – у на-
блюдателя из Великих Лук Дарьи Мораускайте. 
Даша должна внимательно следить за тем, как 
пилот выполняет задания, фиксировать нару-

Перед каждым полётом смотрим метео.  
Технический директор фестиваля Александр  
Маврин и пилот из Кунгура Игорь Вертипрахов

Судьи за работой

Самый молодой пилот  
фестиваля - внук Льва Маврина 
Владимир Ермаков

ответь», – по рации Вадим пытается связать-
ся с группой подбора. Связи нет. Природный 
юмор окончательно берёт верх над спор-
тивной серьёзностью, и наш пилот кричит:  
«К чёрту подробности! Назо-
вите страну! Мы потерялись!»  
А потом, заметив вдали полуразрушенную ко-
локольню, начинает тихонько напевать: 

«На горе, на горочке стоит колоколенка…». 
В действительности же потеряться – «зале-

теть туда, не знаю куда» – на тепловом аэро-
стате не просто сложно, но и практически не-

АЭРОСТАТЫ
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смогли попробовать свои силы  
в качестве археологов. 

«Итак, семь часов – начало ра-
боты»... Эта фраза, наверняка, за-
помнилась каждому из нас, бывших 
первокурсников факультета истории 
и международных отношений, ведь 
именно с неё на протяжении практи-
чески месяца мы начинали каждое 
утро. Ещё не до конца проснувшиеся, 
услышав эти слова, мы вновь спуска-

Лето. Тверская область. Озеро 
Селигер. Первая в России 

площадка по реализации молодых 
талантов. На Селигере каждый 
может найти свой уникальный 
путь. Иногда пути идут бок о бок  
и даже пересекаются. Но все 
дороги неизменно ведут к общей 
цели. 

Ежегодно к этой цели устремляют-
ся одни из самых лучших и успешных 
студентов РГУ имени С.А. Есени-
на. Нынешним летом у них тради-
ционно появилась возможность на 
всероссийском уровне реализовать 
и развить свои творческие, управ-
ленческие, предпринимательские  
и спортивные навыки. Селигер-2012 
порадовал появлением новой сме-
ны «Молодые строители», куда при-
глашались ребята из студенческих 
стройотрядов.

Многие из наших студентов уже 
неоднократно побывали на этом за-
мечательном молодёжном форуме. 
Некоторые регулярно приезжают на 
одни и те же смены, другие каждый 
раз пробуют себя в чём-то новом.  
И я, относясь скорее ко второй 
группе, в этом году решила вместо 
фитнес-смены отправиться на «Ин-
фопоток». 

Конкурс в этом году туда был жут-
чайший. Как позже сказал нам руко-
водитель направления «Пресса», на 
одно место претендовали четыре че-
ловека. Я даже не лелеяла надежду 
туда попасть, так как моими соперни-
ками были не только студенты жур-
фака, но и действующие журналисты 
рязанских СМИ. Поэтому, когда за 
два дня до отправления мне пришло 
приглашение от оргкомитета, радо-
сти не было предела.

И вот наконец-то долгожданное 
8 июля (по иронии судьбы, на свой 
первый Селигер я отъезжала в этих 
же числах). Нестерпимо жаркий ве-
чер обещал незабываемую солнеч-
ную неделю на форуме. Справля-
ясь с волнением и кое-как отыскав 
малочисленную кучку журналистов, 
я стала ожидать автобуса и гадать, 
чем же обернётся это спонтанное пу-
тешествие.

Ночь в автобусе пролетела не-
заметно. Мы успели даже познако-
миться с международниками, чья 
численность также не намного пре-
вышала нашу. Всю дорогу я не могла 
уснуть то ли от непрерывно громких 
«edventure» из-за соседнего кресла, 
то ли от всё того же неутихающего 
волнения. Любуясь мелькающими 
мимо окна огнями шоссе, я разду-
мывала над утверждением, что «два 
раза в одном месте хорошо не бы-
вает»… Но оглядевшись, увидела 
людей, с которыми в прошлом году 
ездила на «Беги за мной» и поняла, 
что я не одна буду опровергать вер-
ность этого утверждения.

Форум встретил нас прохладным 
утром с пробивающимися из-за обла-
ков лучами и ленивым досмотром пе-
риметра (периметр – местные стражи 
порядка). У контрольно-пропускных 

пунктов образовывалась давка, так 
как всем мечталось поскорее ри-
нуться к развевающимся у большой 
сцены флагам и кокетливо выступа-
ющим из-за кромки сосен палаткам. 
Наверное, всем просто не терпе-
лось уже сбросить с себя тоскливо-
ожидательное  ощущение пути и уйти 
с головой в бурлящую селигерскую 
жизнь. Больше всего хотели, шумели 
и знакомились участники  
международной смены. 
Со стороны их стреми-
тельно формирующихся 
20-ок (так называются 
отряды на форуме) раз-
давались нетерпеливые 
и дружелюбные возгла-
сы переведённого на все 
лады и наречия англий-
ского языка.

С одним из их предста-
вителей мне удалось по-
знакомиться уже вечером 
у стойки с умывальника-
ми. Кстати умывальники 
и души на Селигере тоже 
особенные, так называе-
мые «топтуны». Позже, 
когда я приехала домой  
и стала мыть руки, рези-
новой педальки под рако-
виной мне явно не хвата-
ло. Но вернёмся к моему 
иностранцу. Нового зна-

Хотя иностранцы в свой черёд 
удивили нас. Организованный ими 
фестиваль «Global village» бук-
вально потряс всех остальных 
участников. На несколько часов  
в шатре «Селигер-сити» разверну-
лась карта мира в миниатюре. Каж-
дая страна-гостья располагалась  
в своём кабинете, её представители  

Когда в одном месте 
хорошо два раза бывает

Но в основном люди приехали на 
форум не только чтобы знакомиться 
с иностранцами, но и чтобы чему-
то научиться. И тут стоит пропеть 
дифирамбы Селигеру, так как здесь 
действительно можно поговорить со 
звёздами, мастерами 
своего дела и досту-
чаться до спонсоров. 

и волонтёры «Технологии добра», 
чья деятельность также сказалась 
не только на журналистской работе, 
но и существовании форума в целом.  
И не только из-за того, что она была 
самой многочисленной. Форумчане, 

как и волонтёры, стано-
вились донорами и по-
могали вместе с ними 
собирать средства для 
пострадавшего от наво-
днения Крымска. Около 
двадцати человек, не 
дождавшись конца сме-
ны, отправились в разру-
шенный город разбирать 
завалы. В социальных 

сетях создавались группы, 
так или иначе направленные на 
оказание помощи пострадавшим 
от стихийного бедствия. Одна из 
жительниц этого города, находя-
щаяся на Селигере, буквально 
разрыдалась, когда увидела, 
сколько людей хотят помочь  
в восстановлении Крымска. 

Хотелось бы отметить вторую 
смену на Селигере как очень 
семейную. У каждого стола 
тебе были рады и приглашали 
в гости, стирались все языко-
вые и национальные барьеры. 
За это также во многом стоит 
поблагодарить организаторов. 
Досуг участников, как и учеб-
ный блок, был расписан бук-
вально по минутам. Вечером 
даже приходилось выбирать 
– пойти потанцевать у сред-
ней сцены  или поучаствовать  

в мероприятии у большой,  попры-
гать на батуте на пляже или там же 
полюбоваться мастерами фаер-шоу,  
а может быть просто остаться  
в лагере и посидеть у костра с песня-
ми и приглушёнными разговорами.

А в финале, когда в небо взвились 
разноцветные бумажные фонарики, 
освещающие порывистым мягким 
светом участников форума, я не 
смогла удержаться от нахлынувших 
и уже готовых стать приятными вос-
поминаниями эмоций. Нет, всё-таки  
в одном месте бывает хорошо не раз 
и не два. И на следующий год я обя-
зательно вернусь на Селигер!  

Татьяна ИГНАТОВА, 
студентка 3 курса 

отделения журналистики 
филфака РГУ 

На снимках: студенты РГУ имени 
С.А. Есенина на Всероссийском  

молодёжном  форуме «Селигер» 
О селигерских впечатлениях  

студентки рязанского Политеха читайте 
на стр. 8 этого номера нашей газеты

Перебрать накопанную землю!
лись «с небес на землю» – по шатко-
му трапу в сырой и холодный раскоп... 
Это была наша первая «историче-
ская» практика и, понятное дело, 
мы волновались. Но нам повезло, 
ведь с нами, помимо умудрённых 
опытом старших товарищей, были 
и замечательные, пусть и строгие, 
руководители – старший научный 
сотрудник Института археологии 
РАН В.И. Завьялов и  заведующий 
отделом археологии Рязанского 
историко-архитектурного музея-
заповедника (РИАМЗ) В.В. Судаков 

(именно под его руководством перво-
курсники в первом семестре пости-
гают тонкости курса «Археология»).  
Привыкать к суровому графику, жаре 
и тому, что нельзя много болтать, а 
надо «смотреть в землю», было ой 
как непросто! Всё же летом совсем не 
хочется работать... Вот мы и ждали с 
трепетом большого перерыва, что-
бы перекусить, поваляться на траве 
или же просто погулять по Кремлю.  
Но ко всему быстро привыкаешь. И 
вот уже девчата не только ловко пе-
ребирают землю, но и вовсю таскают 

тяжёлые ведра, пока мальчики со-
ревнуются в том, кто ровнее копает.  
На раскопе есть две самые боль-
шие радости – закончить квадрат и 
сделать уникальную находку, да та-
кую, чтобы все голову ломали, что 
же ты там такое откопал?! А в конце 
рабочего дня, когда усталые, гряз-
ные, но ужасно довольные студен-
ты вновь поднимались на «небеса», 
на своеобразной «планёрке» они  с 
интересом слушали, что интерес-
ного было найдено за этот день.  
О, точно! Мы же теперь настоящие 

«землекопы»! И дело даже не в том, 
что мы получили «аттестаты» и те-
перь можем участвовать в других экс-
педициях, хотя да, это тоже просто 
отлично, а в том, что... Теперь мы по-
священы не только в студенты, но и в 
археологи. Преодолев сложные пре-
пятствия из холодной воды, сгущён-
ки, щебня, крапивы и целой бадьи мо-
крой земли, поднявшись на вершину, 
мы отыскали настоящее сокровище…  
Лето прошло под знаком 
Переяславль-Рязанской археологи-
ческой экспедиции. И это было по-
настоящему здорово! 

Екатерина ВОРОНОВА, 
студентка 2 курса 

истфака РГУ

комого звали Омар, с того вечера мы 
очень часто видели его на форуме,  
а пока он только что пришёл от одного 
из костровых мест, где вместе с жур-
налистами под гитару лихо исполнял 
«Катюшу». Оказалось, что Омар все-
го лишь два месяца изучал русский 
язык на курсах в Алжире, а с коммуни-
кацией ему помогали гугл-переводчик  
и непреодолимое желание живого 
общения. Он посещал все мероприя-
тия и мелькал буквально везде. Его 
очень удивляло русское дружелюбие 
и сплочённость. Омар рассказал, что 
у них в Турции не принято друзьям 
по вечерам так собираться вместе и 
во что-то играть, либо петь, они там  
в основном путешествуют.

в национальных костюмах угоща-
ли соседей блюдами, фотографи-
ровались или выдумывали ещё 
что-нибудь оригинальное. Думаю, 
что никто не забудет вкуса острых 
китайских чипсов, гимна словаков  
и разрисованных хной индианок, ко-
торые, кстати, поспешили разукра-
сить и других форумчан. Были и те, 
кто не пожелал оставаться в отве-
дённом им месте – итальянцы сами 
подбегали ко всем и фотографиро-
вались, а в промежутках пели «Оле, 
оле, оле, оле» и то там, то здесь до-
бавляли динамики колышущемуся 
многонациональному морю.

Каждому из 25 педагогов, посетив-
ших нас за эти дни, я бы присвои-
ла VIP-статус. Потому что с лекции 
каждого я унесла что-то либо в сво-
ей голове, либо в блокноте. Да что 
говорить, если нас посещали такие 
люди как Александр Сладков – спе-
циальный военный корреспондент, 
ведущий первого канала, Тимур 
Соловьёв, приезд которого вызвал 
бурный восторг у женской полови-
ны Селигера, журналист Максим 
Шевченко и ведущий программы 
«Однако» Михаил Леонтьев, дирек-
тор Европейского медиа-холдинга  
и главный редактор «Комсомольской 
правды». У завсегдатаев Интернета 
вызвал восторг приезд учредите-
лей и участников проекта «Спасибо, 
Ева!», известного по роликам «Скан-
дальная Россия», «Детократия»  
и «Великая Рэп Битва». Также 
без внимания форум не оставили  
и известные фотографы, блоггеры  
и бизнес-тренеры.  

Параллельно нашей смене и  «Меж-
дународной» на форуме находились 
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Кто приезжает сюда в поисках 
несметных сокровищ 

рязанских князей и приключений 
в духе Индианы Джонса, 
исчезают бесследно, так и не 
поняв, почему эти сумасшедшие 
каждое лето появляются в этом 
лишённом благ цивилизации 
месте. Ранний подъём, семь часов 
земляных работ под палящим 
солнцем, палатки, полевая 
кухня и полное хозяйственное 
самообслуживание. 
Но, наверное, не стоит искать 
здесь логику. Археология, как 
и любовь, – добровольное 
сумасшествие. И в этом сладком 
плену они все – от начальника 
экспедиции до рядового 
землекопа. 

Сейчас Старорязанская архео-
логическая экспедиция во многом 
держится благодаря тем самым 
добровольцам-энтузиастам, в свои 

Студенты работали на двух рас-
копах Северного городища. Иссле-
довали остатки средневековых обо-
ронительных сооружений и жилых 
усадеб. Культурный слой подарил 
немало интересных находок – укра-
шения, ювелирные матрицы, нако-
нечники стрел, предметы, связанные 
с хозяйственной деятельностью… 

Кроме того, содержательные лек-
ции для будущих историков про-
вели начальник экспедиции И.Ю. 
Стрикалов, научный руководитель 
экспедиции, заведующий отделом 
славяно-русской археологии ИА РАН, 
доктор исторических наук, профессор  

Ирина ОРЛОВА, 
студентка 2 курса истфака РГУ: 

– После знойного июльского дня 
вечерний ветерок несёт упоитель-
ную прохладу. Опускаешься на коле-
ни, прикасаешься рукой к ледяным 
плитам и будто слышишь молитвы 
людей, приходивших сюда. Ветер 
дрожит в твоих волосах, но тебе ка-
жется, что это стены Борисоглебско-
го собора растут и окружают тебя,  
а люди так и снуют взад и вперёд.

Ты поднимаешься в полный рост, 
вдыхаешь всей грудью и замира-
ешь. Перед тобой городище Старая 
Рязань. Когда-то здесь жили твои 
предки: ели, пили, спали, любили, во-
евали… Здесь был огромный город. 
А теперь глазам не охватить всего 
этого простора. С одной стороны ты 
видишь заросшее поле, прорезанное 

и ноги расчёсаны в кровь, но не хо-
чется спать. Гаснет костёр, светает, 
фонари не нужны. Опустел под утро 
28-й раскоп.

«Доброе утро!». 7:00. Поднимаюсь 
на автомате, съедаю горячую овсянку 
и на раскоп! С каждым днём интерес-
ней и веселей. Кожа постепенно при-
обретает коричневый цвет. И не грязь 
ведь – в Оке не смывается. Слой 
за слоем уходим глубже в историю. 
Бегаю босиком по раскопу, получаю 
лопатой в локоть, в день съедаю не 
меньше трёх фунтов песка. Чуть по-
меньше ветер дарит глазам. А дежур-
ство в столовой и гора немытой по-
суды с утра! А камералка, а первый 
скелет по имени Иннокентий.

Посвящение. С завязанными гла-
зами, держась друг другу за пле-

Сергей МАЛЫШЕВ, 
студент 2 курса истфака РГУ: 

– Ещё недавно казалось, что эти 
две недели будут длиться целую веч-
ность, а вот они уже подошли к концу 
– завтра мы уезжаем.

Разнообразие пёстрых по своей 
эмоциональной окраске воспомина-
ний остаётся у меня по окончании 
археологической практики в Старой 
Рязани. Есть с чем сравнить – одну 
неделю практики я отработал на тер-
ритории Рязанского кремля, что, ко-
нечно, тоже не прошло бесследно. 

Возвращение в Старую Рязань
После большого перерыва студенты истфака РГУ имени С.А. Есенина  
прошли практику на главном археологическом памятнике региона

каникулы или отпуск приезжающим 
в Старую Рязань из Рязани совре-
менной, из Москвы, Егорьевска, Смо-
ленска, Воронежа… Приезжающим, 
чтобы вновь почувствовать себя «ро-
мантиками лопаты и нивелира». Что-
бы вновь обнять своих старых дру-
зей. Чтобы вновь испытать радость 
уникальной находки днём и дыхание 
согревающего костра вечером.  

Большую и вполне реальную по-
мощь оказывают студенты москов-
ских (!) вузов, проходящие здесь 
практику. 

В прошлом году студенты-
географы РГУ имени С.А. Есенина 
под руководством доцентов кафедры 
физической географии В.А. Ускова  
и А.В. Водорезова приезжали сюда 
на комплексную ландшафтную прак-
тику, о чём мы рассказывали на стра-
ницах университетской газеты. 

И вот… Нынешним летом (что 
примечательно – в Год российской 
истории) была восстановлена поис-
тине историческая справедливость! 
Впервые, после продолжительного 
перерыва, археологическую практику 
в Старой Рязани прошли студенты 
факультета истории и международ-
ных отношений Рязанского государ-
ственного университета. Последние 
годы они традиционно закрепляли 
теоретические знания на раскопе  
в Рязанском  кремле, в Переяславль-
Рязанской экспедиции. В этом году 
курс разделили на две группы – 
переяславль-рязанскую и староря-
занскую. 

– Начинать знакомство с археоло-
гией надо с эталонных памятников, 
каковым является Старая Рязань, 
– уверен начальник экспедиции, на-
учный сотрудник Института археоло-
гии РАН, кандидат исторических наук 
Игорь Юрьевич Стрикалов. – Студен-
ты получили хорошую теоретическую 
подготовку в вузе, а в экспедиции 
смогли увидеть, как добываются ар-
хеологические источники, познако-
мились с проблемами сохранения и 
использования археологического па-
мятника. И скажу без преувеличений 
– принесли ощутимую помощь. 

А.В. Чернецов, зав. отделом изучения  
и музеефикации городища Старая 
Рязань РИАМЗ, заместитель началь-
ника экспедиции Е.В. Буланкина. 

Студенты познакомились с гео-
физическими методами в археоло-
гических исследованиях, совершили 
экскурсии по городищу и в Спасский 
краеведческий музей. 

Своих учеников посетил заведую-
щий кафедрой истории России РГУ, 
доктор исторических наук, профес-
сор А.Ф. Агарёв. В разговоре с руко-
водителями экспедиции прозвучало,  
что отныне археологическая практи-
ка в Старой Рязани будет традици-
онной. 

Но будут здесь и новые доброволь-
цы. Староста группы Илья Ильиных  
остался в Старой Рязани, когда прак-
тика уже окончилась, и даже работал 
начальником одного из раскопов. 
Приехала вместе со всеми в Рязань 
Ирина Орлова. Но… через несколь-
ко дней собрала вещи и вернулась  
в экспедицию. Скольких брало в плен 
это удивительное место! Больше по-
ловины студентов-историков, про-
шедших практику минувшим летом, 
уезжая, обещали вернуться на сле-
дующий год. 

И ещё. В экспедиции родилась 
идея (поддержанная и в РГУ, и в 
Рязанском историко-архитектурном 
музее-заповеднике, в чьём ведении 
находится городище) – создать Ста-
рорязанский археологический отряд. 
В течение учебного года его участни-
ки будут подковываться теоретиче-
ски, общаться, а летом – на раскопки! 
В списке отряда уже появились пер-
вые имена студентов нашего универ-
ситета. Вливайтесь! Просто напиши-
те на адрес газеты (gazeta@rsu.edu.
ru), что хотите стать одним из нас. 

Михаил ЖАВОРОНКОВ, 
главный редактор газеты 

«Рязанский университет», 
выпускник факультета 

истории РГПИ-РГУ 1980 года, 
участник археологической 

экспедиции в Старой Рязани 
1976, 1977, 2011, 2012 годов 

древней мощёной доро-
гой; оборачиваешься – 
оказывается, ты стоишь 
на краю обрыва. Перед 
тобой быстрая и привет-
ливая Ока, приютившая 
дома дачников на своих 
берегах, а слева и спра-
ва – валы, облепленные 
когда-то татарами, а ныне 
истощённые оползнями. 
Вот она – Старая Рязань.

«Доброе утро!». С тру-
дом разлепив глаза, смо-
трю на часы – 7:00. «До-
брое утро, Ирина!». Голос 
с другой стороны палатки 
настойчив. У меня нет 
выбора. Надо вставать. 
«Доброе утро, Игорь Юрьевич!».

До обеда остаётся ещё два часа. 
Под ногти забилась земля, ноги  
в земле, лицо в земле. Солнце не-
щадно печёт, обжигая кожу. Хочется 
пить. Затекла спина. Находка! Не 
очередной фрагмент керамики или 
кость. Гвоздь! Настоящий. Железный. 
Ржавый такой. Наверное, века XIII-
го. «XX-й», –  говорит «всезнающий» 
начальник раскопа. И снова земля, 
солнце, уныние…

Ока несётся быстро и весело, уда-
ряясь о понтон, брызжет и радуется. 
Нырять с головой страшно. Заходишь 
в воду по самое горлышко и трёшь 
кожу, трёшь, соскабливая ногтями 
грязь с живота и пяток. Подплывая  
к берегу слишком близко, обрезаешь 
колени об острые камни. И опять  
в глубину. Хорошо на Оке.

Вечер близится. Прохладный ветер 
приносит с собой комаров. Девчонки, 
замазавшись репеллентами, кутают-
ся в спальники, придвигаясь ближе  
к костру. Ребята, снимая с себя тё-
плые куртки, надрывая горло, ожив-
ляют гитару. И вот уж не холодно, 
и поёшь вместе с ними, и хрипишь, 

чи, поднимаемся в гору, а потом…  
А потом мороженое, связанные вещи, 
бутылки с картами, пакеты с водой, 
мусор на любимом 28-м и смешной 
до дрожи в коленях шаман, застав-
ляющий целовать лопату. Мы теперь 
посвящённые археологи. Имя моё – 
Привязка.

Последний день. Автобус задер-
живается на целый час. Значит, есть 
времечко обнять и расцеловать всех, 
кто здесь остаётся ещё на месяц. 
Счастливые. Фото на память. И ещё. 
И с тобой. И все вместе. Обязательно 
записать номера. Отъезжая, кричим: 
«Мы вернёмся!». И последний миг – 
пешком по понтону, озираясь вокруг 
и роняя слёзы в Оку.

Под ногами ковёр, подушка под го-
ловой. Бабушка жарит курицу и оха-
ет, мол, устала, голодная, вся в зем-
ле запачкалась, исхудала внученька.  
А я всё смотрю в окно и вижу красную 
арку, Оку, Алатырь и весёлые лица 
новых любимых друзей.

Привязала к себе, притянула меня 
гордая и непокорная Старая Рязань.

Рязань 
22 июля 2012 года

Так начиналось посвящение в археологи

Вместе с начальником экспедиции студенты РГУ произносят клятву археолога

Сергей Малышев и Виктор Изусин на 45-м раскопе

Но то был город, а в Старой Рязани 
условия полевые, да это далеко не 
единственное отличие. Тут и коллек-
тив другой, и взаимоотношения в нём 
тоже другие. В кремле я вместе со 
своими товарищами по лопате про-
водил около шести часов, а в Старой 
Рязани – большую часть суток. При 
этом сам процесс раскопок в кремле 
для меня был увлекательнее (наход-
ки попадались чаще). В течение двух 
последующих недель на находки мне 
везло меньше. Но, как ни странно, 
поиски каких-либо артефактов – от-
нюдь не единственная радость для 
археолога, тем более для начинаю-
щего. Огромным преимуществом 
Старой Рязани в сравнении с Рязан-
ским кремлём оказалась близость го-
родища к Оке. Ни с чем не сравнить 
удовольствие от прохладной речной 
воды после того, как половину дня 
проведёшь под палящим солнцем, 
перелопачивая и перебирая землю 
слой за слоем. 

Но близость к реке слегка омра-
чалась удалённостью от домашних 
условий. Если жару легче, на мой 
взгляд, переносить на природе, то 
защитить себя от холода при помощи 
палатки и небольшого количества тё-
плых вещей куда сложнее. К счастью, 
излишне холодной и сырой была 
только предпоследняя ночь, но и её 
мы перенесли без потерь.

И вот уже завтра за нами приедет 
автобус, на котором две недели  
назад мы со смешанными чувства-
ми приехали в это удивительное, 
пропитанное романтикой древно-
сти место – Старую Рязань, и мы  
с похожими, но всё-таки немного дру-
гими эмоциями вернёмся в Рязань 
современную… 

Старая Рязань

Илья Ильиных видит всё

На промывке керамики



Итак, Селигер. Как человек, 
бывший непосредственно 

в центре событий, расскажу 
вам всю правду. Начнём с того, 
что это потрясающей красоты 
озеро и лес, где, кстати, нет 
комаров. Их пугает чарующий 
всепроникающий запах 
костров.

Для тех, кто не знает, скажу, 
что все живут там в палатках, 
чай греют на кострах и купаются  
в озере или душе-топтуне. Душ-
топтун – это не просто душ, это 
целый аттракцион. Побывать 
на Селигере и не искупаться 
в нём – верх безрассудства! 
Принцип действия душа прост: 
хочешь помыться – пляши! То 
есть поочерёдно наступай на 
резиновые подушечки. Чем 
интенсивнее работают твои 

вешать бельевые верёвки и следить, 
чтобы не сгорела одежда, которую 
девочки сушат у костра. Но именно 
поэтому мальчики в лагере на вес 
золота! 

Еда на Селигере уже второй год 
готовится централизованно, и маль-

чики ходят на 
край терри-
тории лагеря 
за тяжёлыми 
б и д о н а м и  
с завтраком, 
обедом или 
ужином. Ино-
гда, конечно, 
эту функцию 
в ы п о л н я ю т  
и девушки.  
И поверьте 
мне, как одной 
из таких геро-
инь, это произ-
водит фурор! 
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В Рязанском институте 
(филиале) Московского 

государственного открытого 
университета имени  
В.С. Черномырдина наука играет 
важную роль в жизни студентов  
и преподавателей. 

На протяжении учебного года 
ребята активно посещают кружки  
и секции, занимаются исследования-
ми и ставят научные эксперименты,  
а в апреле-мае традиционно при-
нимают участие во внутривузовских  
и межвузовских конференциях по 
различным направлениям: иннова-
ционные методы в строительстве, 
экономика, информационные разра-
ботки, философия, история и другие. 
Выступления студентов зачастую 
оценивают представители адми-
нистрации института, заведующие 
кафедрами и гости с ведущих пред-
приятий и организаций города. 

Этой весной было решено соз-
дать в нашем вузе Студенческое 
научное общество (СНО), которое 
поможет преподавателям привле-

3 июля студенты 
Политехнического, будущие 

архитекторы, дружной толпой 
прибыли на вокзал «Рязань-2», 
чтобы сесть в поезд и 
отправиться в прекрасный город 
Санкт-Петербург. Летний пленэр  
в этом городе стал традицией  
для студентов, окончивших 
второй курс. 

В течение недели каждое утро мы 
вместе с нашим преподавателем 
рисунка и живописи Михаилом Пав-

го не оставляют равнодушными.
Но жизнь на Форуме представля-

ет собой не только веселье, гулянье  
и различные конкурсы. Это ещё  
и образовательная программа, ино-
гда увлекательная, познавательная, 
бывает даже захватывающая дыха-

У нас в гостях

ловичем Скрипнюком 
выходили в город  
и делали наброски 
зданий, улиц и людей. 
Архитектура в Санкт-
Петербурге интересна 
и разнообразна: глаз 
постоянно цеплялся 
за причудливые деко-
ративные элементы 
фасадов. Сама ат-

мосфера города вдох-
новляет на творчество. Эта поездка 
стала для нас отличным стимулом 
серьёзней и ответственней отно-
ситься к нашей будущей профессии. 
Надеюсь, студенты следующих по-
сле нас курсов получат такое же на-
слаждение от прохождения летней 
практики.

Анастасия ФЕДЧЕНКО, 
студентка 3 курса, 

специальность 
«Проектирование зданий»

Питерский пленэр

Селигер –  
все, как есть

Привет, «Рязанский универси-
тет»!  К тебе в гости пожаловала 
студенческая газета Политехниче-
ского университета «Пульс». В ней 
мы рассказываем о ярчайших со-
бытиях нашего вуза и города, о сту-
дентах и преподавателях, о науке и 
развлечениях «Политеха». Жизнь в 
вузе, как известно, кипит в учебном 
году. Но наши студенты не скучают 
и летом – именно об этом и пойдёт 
речь далее.

О том, что же интересного проис-
ходило на Селигере, расскажет Ма-
рина Бунина, руководитель волон-
тёрского отряда Политехнического. 
Она побывала на Форуме в каче-
стве одного из руководителей сме-
ны «Технология добра». Студентка 
специальности «Проектирование 

зданий» Ана-
стасия Фед-
ченко по-
д е л и т с я 
своими впе-
чатлениями 
о прохождении учебной практики 
в великолепном городе Санкт-
Петербурге. Не забудем и про на-
уку – о зарождающемся Студенче-
ском научном обществе поведает 
его председатель Антон Ефремов. 

Надеюсь, читателям «Рязанско-
го университета» будет интересно 
познакомиться со студенческой 
жизнью «Политеха»!

Юлия ОСЬКИНА, 
главный редактор  

газеты «Пульс» 

кать студентов к занятиями на-
учной и исследовательской дея-
тельностью. С сентября 2012 года 
мы активно начнём свою работу –  
в планах проведение олимпиад по 
различным дисциплинам для сту-
дентов младших курсов, органи-
зация научных кружков и круглых 
столов, помощь преподавателям  
в проведении мероприятий, направ-
ленных на вовлечение студентов  
в научно-исследовательскую жизнь 
института. 

В заключении хочется отметить, 
что студент может стать настоящим 
специалистом, лишь занимаясь 
наукой. Впереди много интересной 
работы, и я надеюсь, что Студенче-
ское научное общество Рязанского 
института (филиала) Московского 
государственного открытого универ-
ситета станет полноценным звеном 
не только нашего вуза, но и достойно 
покажет себя на уровне города.

Антон ЕФРЕМОВ, 
председатель Студенческого 

научного общества

Старт – в сентябре ..

ноги, тем сильнее на-
пор воды. На самом 
деле, этот процесс – 
целое приключение, 
которое, несомненно, 
стоит пережить хотя 
бы раз.

Стоит отдельно 
рассказать о том, чем 
занимаются девушки 

и юноши на Селиге-
ре. На девушек воз-
ложены эстетические 
функции: они показы-
вают зрителям свои 
таланты и сногсшиба-
тельную внешностью 
на конкурсе «Мисс  
и Мистер Добро», заво-
дят толпу при проведе-
нии боёв в грязи и оча-
ровывают иностранцев, 
прыгая через костёр  
и целуя их в День 
Иваны-Купалы. Парни 
тоже имеют возмож-
ность показать себя  
с лучшей стороны опять 
же на конкурсе «Мисс и Мистер До-
бро», на мастер-классе по многобо-
рью, футболе и файер-шоу. 

На подобных мероприятиях люди 
находят друг друга, находят свою 
судьбу, если хотите. Поэтому одним 
из главных событий на Форуме явля-
ются свадьбы! Бывали случаи, когда 
женились те, кто познакомился имен-
но на Селигере. Свадьбы потрясаю-
ще организованы, а главное – самые 
что ни на есть настоящие: со штам-
пами в паспорте, выкупом невесты, 
свидетелями, бросанием букетов, 
тортами и даже шампанским (в лагере 
строжайший сухой закон!). Подобные 
события не проходят скромно, гулять 
– так гулять, как говорится! Так что на 
вашей свадьбе будут присутствовать 
20 друзей, человек 7 родственников  
и минимум 200 человек-зевак, и все 
будут искренне умиляться вашему 
счастью. Свадьбы на Селигере нико-

ние, а иногда скучная и утомитель-
ная. Но поучиться всегда есть чему, 
всегда можно услышать что-то новое 
и интересное, увидеть знаменитых 
людей и даже задать им вопрос. Кста-
ти, на Селигере можно задать любой 
вопрос! Никто не будет составлять 
для вас список допустимых вопросов  
и затыкать вам рот. Так что там бы-
вают вполне плодотворные диалоги  
с разными vip-представителями.

Также одним из самых запоминаю-
щихся событий на Селигере является 
дождь, который в мою смену «радо-
вал» нас почти каждый день. Дожди 
там не такие, как у нас в Рязани. Если 
уж он начался, то даже за десять ми-
нут зальёт всё, что только можно! 
Поэтому мальчикам в лагере живётся 
особенно весело. В дождь им нужно 
окапывать палатки, после дождя раз-
водить костёр (если вам повезло, или 
если вы молодцы, то из сухих дров), 

Организаторы 
смотрят сквозь 
слёзы (это 
действитель-
но тяжёлая 
ноша), ребята 
из соседних 
лагерей по-
смеиваются, 
а иностранцы 
фотографиру-
ют со словами 
«This is a real 

Russian woman!». Это 
были одни из самых 
ярких 30 минут за всю 
мою смену!

Ещё одно событие, 
которое задело многих, 
– набор добровольцев  
в Крымск. На очередном 
вечернем построении  
у главной сцены (обыч-
но там подводят итоги 
дня) показали фотогра-
фии с места трагедии 
и объявили о наборе 
желающих помочь. Же-

лающих выстроилось 
не меньше сотни. Строгий отбор по 
физической и психологической под-
готовке прошли немногие, часть из 
которых отказалась от поездки, узнав 
об условиях, что немудрено: их заби-
рали с Форума на следующее утро, 
везли в Крымск, жить они там должны 
были в палатках, домой возвращать-
ся за свой счёт и неизвестно когда. 
Ребята провели там всего три полных 
дня, т.к. приехала подготовленная по-
мощь, и в силах добровольцев боль-
ше не нуждались. Но честное слово, 
я была в шоке от этих ребят! Как бы 
стыдно и неловко мне не было это го-
ворить, но лично мне не хватило бы 
сил на такой поступок.

Вот на этой грустной и заставляю-
щей задуматься ноте я закончу. Чест-
но говоря, Селигер – отличная стар-
товая площадка для вашего проекта 
и возможность познакомиться с умо-
помрачительными людьми. Я очень 
рада, что он занимает часть моей 
памяти, и я ни за что бы от этого не 
отказалась. 

Увидимся через год в Тверской об-
ласти на Форуме!

Марина БУНИНА, 
руководитель волонтёрского 

отряда Политеха 

На снимках: на берегах Селигера 
студенты слушали лекции,  

вкусно питались,  
активно отдыхали  

и даже праздновали свадьбы


